

Zeitschrift: Revue historique vaudoise
Herausgeber: Société vaudoise d'histoire et d'archéologie
Band: 7 (1899)
Heft: 9

Artikel: A propos de la fin du monde
Autor: Harpe, M.E. de la
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-9011>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 14.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

A PROPOS DE LA FIN DU MONDE

Au moment où l'on parle de nouveau de la fin du monde, nos lecteurs liront avec intérêt la relation suivante d'une prophétie qu'un notaire vaudois du commencement du XVII^e siècle a religieusement copiée :

Coppie de la lettre escripte en la ville et cité de Legi par le comte Cavalerie de St Jean à Son Excellence Dom Touhun de Nadane, vice-Roy et capitaine de Cicile.

Depuis quelques jours sont arrivés en ceste ville deux vieillards qui se disent prophètes et qu'ils ont l'Esprit de vérité, et lesquels personne n'a veu entrer en ladite ville, et sont vestus estravagamment d'une sorte d'habis dont l'on n'a encore point veu de semblable, se promenans par toutes les rües, et vont preschants que le peuple doit faire penitence, et quitter sa mauvaise vie puisque nostre Seigneur est grandement courroucé contre tout le genre humain, et que ceste ville est une autre Sodome, et que leurs iniquités sont allées jusques au Ciel, et que s'ils ne font pénitence dans trois mois la ville périra par feu et par souffre. Les dits vieillards ont continué pendant huit jours de prescher, la teste nue et les pieds nuds. Le magistrat de la ville leur ayant interdit de prescher, ils ont respondus qu'ils sont envoyés de la part de Dieu pour les exhorter à faire penitence, ce qui a obligé le magistrat à les faire conduire en prison ou sur l'heure ils furent visités par les Reverends peres Jesuistes, et ont disputés avec eux en langue latine, hebraïque et caldée, et n'ont peu les convaincre. Les autres qui les visitoyent, ils les exhortoyent à se mettre en la crainte de Dieu. Ils sont grands phisionomistes et connaissent les personnes à les voir, jugent de leurs mœurs et vie, bonne ou mauvaise. Leur nourriture n'est autre chose que du pain et de l'eau. Ils croyent au Père, au Fils et au St-Esprit, Le prient à genoux les mains elevées et estendues vers le Ciel, et exhortent le peuple à faire pénitence parce, disent-ils, que le dernier jour s'avance dans lequel nostre Seigneur viendra ; Et leur ayant demandé en quel temps sera le jugement, ont respondus : le monde finira l'an mille six centz soixante et dix, Et que les premiers jours de l'année sera le dernier. De plus ils ont dit (interrogés de leur aage) qu'ils estoyent aagés de mille ans. Et d'abondant enquis par le magistrat de quel lieu ils

sont venus, et comment ils se sont maintenus et entretenus, ont répondu qu'ils sont venus de Cathoya, envoyés de nostre Seigneur pour prescher au peuple de s'amender et faire pénitence. Les Jesuistes ont obtenus qu'ils seront mis sur un chariot, liés et garrotés de chaines, pour estre conduicts à Rome et estre presentés à Sa Sainteté. Lesquels vieillards ont dit qu'ils scavoyent ce qui leur devoit arriver, et partant qu'il n'estoit pas necessaire sy ponctuellement de les charger de chaines comme ils avoyent faicts, ayants desja grand desir d'aller à Rome. Et les ayants mis en chemin, leurs chaines se sont rompües en plusieurs pieces, et par ceste raison le peuple s'est estonné les croyants saints.

Prophetie de ces vieillards :

L'année

- 1661 Grande guerre par tout le monde.
- 1662 Il n'y aura plus de pasteur.
- 1663 Ire de Dieu par toute la terre.
- 1664 Dieu sera recogneu de peu de personnes.
- 1665 Grand tremblement de terre.
- 1666 Un grand resuscitera.
- 1667 L'Afrique sera en feu, et coulera fleuve de sang.
- 1668 L'Europe, l'Afrique et l'Italie trembleront.
- 1669 On cognoistra un Dieu en trois personnes.
- 1670 Il y aura obscurité et tenebres partout. Il n'y aura qu'un troupeau ou bergerie, et qu'un pasteur et sera le jour du Jugement.

(*Communiqué par M. E. DE LA HARPE.*)

PETITE CHRONIQUE ET BIBLIOGRAPHIE

On se souvient de l'intéressante étude que M. Roberti a publiée dans la livraison de mars de la *Revue historique vaudoise* sur **Jean-Baptiste Rotondo**, ce septembriseur italien qui eut tant d'aventures à Paris, pendant les premières années de la Révolution, avant d'aller terminer ses jours dans les prisons de Turin. M. Aulard, professeur à la Faculté des lettres de Paris, en a rendu compte dans la *Revue la Révolution française* du 14 mai et a publié à cette